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* * * 
 

Chers Frères et Sœurs,  
 
Une nouvelle fois nous entrons dans le temps liturgique du Carême, et nous venons de prier pour que le 
Seigneur aide le peuple chrétien à  « commencer un chemin de conversion véritable pour mener 
victorieusement le combat contre l'esprit du mal,  avec les armes de la pénitence ». C’est un fait 
d’expérience que toutes les bonnes résolutions que nous prenons périodiquement pour vivre selon le saint 
Evangile sont, un jour ou l’autre, affaiblies par l’usure : celle-ci provient de notre négligence qui se laisse 
entraîner par le climat de notre société qui met en valeur l’exaltation de soi, la recherche  du bien-être 
sous toutes ses formes, la recherche du plaisir immédiat, ou la tendance à se recroqueviller dans son 
petit univers. 
 
Cette année j’aimerais méditer avec vous sur cette parole du Seigneur : « si vous voulez vivre comme 
des justes, évitez d’agir devant les hommes pour vous faire remarquer ! » 
Cette exhortation, nous la trouvons fréquemment dans le Nouveau Testament, et Jésus s’en prenait 
souvent durement à ce qu’on a appelé le ‘pharisaïsme’, cette déformation catastrophique qui consiste à 
user de la religion pour « se faire mousser » et paraître meilleur que les autres. Si de nos jours 
l’instrumentalisation de la religion pour soutenir des projets de domination est un grave danger, le 
pharisaïsme n’en est pas un moindre, car il est à la portée, lui, de chacun de nous dans son petit cercle de 
relations ! Et la publicité, les films, la communication tous azimuts excite souvent ce défaut. 
Comment le combattre ? D’abord en revenant à une relation vraie, vivante, avec Dieu par son Fils Jésus-
Christ notre Seigneur. Nous le rencontrons dans sa Parole, nous le recevons dans l’Eucharistie, nous 
sommes guéris et fortifiés par le sacrement de Réconciliation, mais tous ces moyens de grâce n’auront 
d’efficacité que si nous les mettons en œuvre jour après jour, à la mesure de nos disponibilités. Le 
Carême est ce « temps favorable » dont parle saint Paul, qui nous invite à remettre nos pendules à 
l’heure, à réorganiser notre emploi du temps pour l’alléger d’habitudes inutiles et inscrire dans ces 
moments rendus disponibles une rencontre profonde avec Jésus, avec la Vierge Marie et les saints que 
nous aimons particulièrement. Il s’agit de grandir dans l’écoute de l’Esprit Saint qui nous réapprendra à 
suivre la Volonté de notre Père du ciel de préférence aux nôtres qui se tournent souvent vers des 
futilités. 
 
A cet apprentissage de l’écoute de l’Esprit de Dieu nous deviendrons davantage disciples de Jésus, et Lui 
pourra davantage agir en nous et à travers nous atteindre notre prochain pour son meilleur bien. 
Demandons les uns pour les autres  en ce Carême ce fruit excellent pour que la vie du Christ se répande 
davantage dans l’Eglise et dans le monde.  
 

 


